
 

 

 

     
 我家事即是大家的事 

一般上，我们都觉得家丑不外扬，一旦家里面对某些问题时，往往会觉得说

给自家人知道就好，私底下解决即可，无谓劳烦他人帮忙解决，这种观念对

吗? 
 

  
我们要把家的观念打破，例如，我们养儿育女时，要抱着儿女养大之后要送

给社会、送给宇宙，让孩子成为社会人、宇宙大地的儿女，孩子不只是我们

家族的子孙。 

因此，当我们没能力教养孩子时，就要把李家、林家、张家统统都找来，请

大家帮忙一起照顾这社会人、宇宙人，因为，这是大家的，并非只是我家的

孩子。 

很多人都以为某件事是我家的事，殊不知一切事都是众生的事，因为，我们

的情绪及行为是一环扣一环的。例如，小时候我们若未适当地疏导内心痛

苦，长大结婚之 后就会变成是另一个家庭的责任；我们在家里没有净化，到

了社会自然会让身边所有人要担待我们的烦恼。当我们在家里不快乐的话，

到了公司之后，同事自然就会 成为代罪羔羊，被迫要承受我们的无明。因

此，我们现在若不及时处理某些心情的话，年老时就会造成社会更多的负

担。 

真正所谓家的观念是要大家分工合作，从小而大的把孩子照顾好，让他们为

社会、人类和宇宙作出奉献，因此，如果我们没能力养育或教导孩子的话，

我们就把陈 家、黄家等都找来，大家一起分工合作的把孩子教养好。因为，

每一个人都不是独立的个体，而是互相牵连的共同体，我不好，我走出家门

就会影响别人也不得安 稳；你的人生未能净化，自然就会造成另一个生命也

不圆满。 

所以，我们要把家“门”打开，让大家一起来共同参与，任何事情都绝对不是

自家的事，毕竟，我们的儿子会成为别人的丈夫、女婿、爸爸，我们的女儿

同样也是别人的媳妇、太太、婆婆，可见，我家的事，等如是大家的事。 

我们分工合作的把下一代培养好，致力让人间不再有悲剧，而是净化、祥和

的文明社会。 
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